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Акция, инициированная 
Рособрнадзором, про
водится в стране уже в 

пятый раз. Её главная цель, 
пояснил Ильсур Хадиуллин, 
– снять психологическую на
грузку с детей, готовящихся 
сдавать ЕГЭ, и с их родителей, 

а также рассказать им о не
которых секретах успешной 
сдачи экзаменов.

Обычно на эту акцию при
глашают выпускников прош
лых лет, имеющих в активе 
100 баллов по тому или иному 
предмету. А то и по несколь

ким – из 239 стобалльни
ков прошлого года, напомнил 
Ильсур Хадиуллин, дважды 
максимальную оценку в респу
блике получили 17 человек. 

ЧП РАЙОННОГО 
МАСШТАБА

«Возгорание памятни
ка в Заинске случайно сов
пало с нашей коллегией, но 
это лишь добавляет актуаль
ности сегодняшнему разго
вору», – прокомментирова
ла ситуацию министр куль
туры Ирада Аюпова. По её 
словам, пока преждевремен
но давать оценку случивше
муся, но вместе с тем это по
вод глубже осознать ответст
венность органов местного 
самоуправления, в ведении 
которых сегодня находятся 
вопросы увековечения памя
ти, связанные в том числе с 
выбором материала для во
площения художественной 
концепции. Напомним, что 
шестиметровый памятник, 
сделанный якобы из огне
упорного композита, сгорел 
за считаные минуты… 

Сейчас появляется много 
новых материалов, которые 
часто и дешевле, и пластич
нее традиционных брон
зы и гранита. Другое дело, 
что свойства этих компози
тов недостаточно изучены, 
и проверку на ту же огне
упорность они проходят уже 
в процессе эксплуатации. 
«Сегодня нет внятного регу
лирования, формализован
ных требований к тому, из 
чего должны быть сделаны 
памятник или мемориальная 
доска. На мой взгляд, в этом 
вопросе должны быть общие 
правила. Нужен единый стан
дарт»,– высказала свою точку 
зрения Ирада Аюпова, доба
вив, что это не входит в ком
петенцию регионов, единые 
критерии должны быть вы
работаны на федеральном 
уровне.

ПАМЯТЬ, ЦИФРЫ, 
ИМЕНА 

Проблемы мемориаль
ной культуры никогда не те
ряют актуальности, посколь
ку память имеет непреходя
щее значение в жизни каж
дого человека и общества в 
целом, являясь важнейшим 
инструментом социокуль
турной идентичности. По 
словам заместителя мини
стра культуры Дамира Нат
фуллина, за последние пять 

лет в Татарстане установле
ны 34 мемориальные доски 
и 21 памятник, а до 2026 го
да ведомство планирует уве
ковечить память 112 выдаю
щихся деятелей республики. 

Непосредственно сей
час в работе экспертной ко
миссии Минкульта по ме
мориальным доскам нахо
дятся предложения по уве
ковечению в Казани памяти 
актёров Тинчуринского теа
тра Халиля и Исламии Мах
мутовых, певцов Азата Абба
сова, Вафиры Гиззатуллиной 
и Идеала Ишбулякова, поэтов 
Хади Такташа и Фатиха Кари
ма, дирижёра Фуата Мансу
рова, государственного дея
теля Шакира Ахтямова. Кро
ме того, в настоящее время 
на контроле экспертной ко
миссии по монументальному 
искусству установка тринад
цати памятников, в том числе 
четырёх за пределами респу
блики. В ЮжноСахалинске 
поставят памятник Габдулле 
Тукаю, в ГорноАлтайске уве
ковечат образ снежного бар
са, в Крыму появится памят
ный знак в честь воиновта
тарстанцев, погибших в годы 
Великой Отечественной вой
ны, а в белорусской деревне 
Волковичи – памятник ка
питану Каримову. «Установ
ка монументальных произ
ведений в регионах России 
и странах зарубежья являет
ся эффективным инструмен
том популяризации нацио
нальной культуры и требует 
особого внимания со сторо
ны министерства», – отметил 
Дамир Натфуллин.

А в Казани уже в ближай
шее время могут появиться 
памятники Назибу Жиганову 
и Саре Садыковой, певцу Ра
шиту Вагапову, поэту Фати
ху Кариму и Герою Советско
го Союза Михаилу Девятаеву. 
В столице также планируют 
установить бюст Сергея Ак
сакова, стелу в память о Ка
занском артиллерийском 
училище и памятник воинам
интернационалистам.  

На коллегии было отмече
но, что экспертная комиссия 
по монументальному искус
ству впервые была сформи
рована в 2008 году. В её со
став входят представители 
научных и общественных 
организаций, а также учеб
ных заведений сферы куль
туры и изобразительного 
искусства. Ежегодно комис
сия рассматривает около 15
20 предложений, которые 
поступают от органов госу
дарственной власти и мест
ного самоуправления, физи
ческих и юридических лиц.  

КЛЮЧЕВОЕ СЛОВО – 
«КУЛЬТУРА» 

Такие экспертные комис
сии, безусловно, очень важ
ны. Если историческая па
мять самоценна, то когда 
речь идёт о памятниках и в 
особенности об их соответ
ствии критериям художест
венности, здесьто, как пра
вило, и возникает больше 
всего вопросов. По словам 
заместителя министра куль
туры, мемориальные доски 
и памятники «сравнительно 
системно» устанавливают

ся только в Казани. В боль
шинстве же муниципали
тетов эта работа ведётся от 
случая к случаю и к тому же 
без учёта мнения професси
онального экспертного со
общества. Достаточно ска
зать, что соответствующие 
комиссии с участием специ
алистов созданы лишь в 13 
из 43 районов республики. 
Как следствие, сегодня даже 
в Министерстве культуры не 
могут сказать, сколько всего 
мемориальных досок уста
новлено в Татарстане. Боль
ше того, иногда номинально 
они вроде бы есть, а по фак
ту их нет, сообщил Дамир 
Натфуллин. 

Впрочем, есть и другие 
примеры. Так представитель 
Апастовского района не без 
гордости отчитался об уста
новке 54 бюстов. Причём 
местная администрация не 
ограничивается увековече
нием памяти выдающих
ся земляков и деятелей та
тарской культуры. Тут вам и 
Пушкин, и Толстой, и бюсты 
российских полководцев – 
от Суворова до Жукова. Од
нако на экспертов эта свое
образная презентация про
извела, скорее, удручающее 
впечатление. В том числе их 
недоверие вызвало качество 
материала, с которым рабо
тают местные ваятели. «Ноль 
эстетики!» – так охаракте
ризовала плоды их трудов и 
председатель Общественной 
палаты Зиля Валеева. Похо
же, министр культуры ожи
дала подобно реакции, но не 
отказалась от мысли, по её 

словам, наглядно показать, 
что одного желания поста
вить памятник недостаточ
но, если его художественная 
ценность и качество испол
нения остаются под вопро
сом. 

По мнению экспертов, та
ких, как Сергей Саначин, Ра
уза Султанова, и других, си
туация в Казани тоже дале
ка от идеала. В основном это 
касается эстетического ви
да мемориальных досок. За 
редким исключением они 
вызывают стойкую ассоци
ацию с надгробиями. Фак
тические ошибки на памят
ных табличках также не ред
кость. Одни эксперты пред
лагают привести внешний 
вид досок к некоему стан
дарту, другие, наоборот, вы
ступают против их унифи
кации. Кроме того, звучали 
реплики о явном гендерном 
перекосе в вопросах увеко
вечения («в Казани крайне 
мало женских образов»), а 
также недостаточном вни
мании к представителям от
дельных профессий – к вра
чам, например.

Словом, мемориальная 
культура – тема «горячая» и 
многогранная. Кстати, связа
на с ней и проблема надви
гающегося на республику 
кадрового «голода» в обла
сти монументального искус
ства. Старые, опытные мас
тера уходят, а на скульпто
ра у нас теперь не учат. По
этому очевидно, что точку в 
разговоре, состоявшемся в 
Министерстве культуры, ста
вить рано.

картина дня

Алексей ИЗМОРОСИН

Президент Рустам 
Минниханов вынесет 
на обсуждение вопрос 
продления льготной 
ипотеки в России на 
следующем заседании 
комиссии Президиу
ма Государственного 
Совета РФ.

Об этом вчера на бри
финге в Доме Пра
вительства сооб

щила руководитель пресс
службы Президента РТ 
Лилия Галимова. Она на
помнила, что Рустам Мин
ниханов уже высказывал 
свою позицию по данному 
вопросу на одной из недав
них прессконференций. 
Тогда он подчеркнул необ
ходимость продления про
граммы, а также высказался 
о возможности снижения 
ставок.

«Президент Татарстана 
возглавляет комиссию Пре
зидиума Государственного 
Совета России, и вопросы 
о продлении льготной ипо
теки сам ставит достаточно 
серьёзно на обсуждение. Ду
маю, этот вопрос в том чи
сле будет в повестке следу
ющего заседания, где будут 
рассматриваться интересы 
всех регионов страны», – 
сказала официальный пред
ставитель Казанского Крем
ля.

Добавим, что ранее Ру
стам Минниханов обра
тился к Владимиру Путину 
с просьбой продлить про
грамму льготной ипотеки на 
новостройки.

В КАНУН РАЗГОВОРА 
С БИЗНЕС
СООБЩЕСТВОМ

А уже в ближайшие 
дни Президент Татарстана 
встретится с предпринима
телями и узнает об итогах 
работы общественных пред
ставителей, проинформиро
вала Лилия Галимова.

«На следующей неделе у 
Президента готовится встре
ча с предпринимательским  

из первых рук

культура

vm
.ru

Сохранить 
льготную 
ипотеку

Смотрящие с пьедестала
Одного желания поставить памятник выдающемуся человеку мало. 
Монумент должен обладать художественной ценностью 

Инга НЕПОМНЯЩИХ

На днях в Министерстве культуры РТ 
говорили о проблемах и перспекти
вах развития мемориальной культу
ры, и многие решили, что поводом 
для этого стало резонансное проис
шествие в Заинске, где изза детской 
шалости сгорел памятник, установ
ленный менее года назад к юбилею 
Победы. 
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

В Татарстан пришла ас
трономическая весна 
– Солнце перешло из 

Южного полушария в Север
ное. Столбики термометров 
с каждым днём поднимают
ся всё выше, за окном зве
нит капель, а лужи на улицах 
стремительно растут в раз
мерах. 

По данным Росгидромет
центра, апрель в Татарста
не станет теплее обычного, 
средняя температура ока
жется выше нормы и соста
вит 4–5 градусов выше нуля 
по Цельсию.

Об этом на традиционной 
прессконференции в «Та
таринформе», посвящённой 

Всемирному дню метеороло
гии, рассказал профессор Ка
занского федерального уни
верситета Юрий Переведен
цев. По его словам, метеоро
логическая весна начинается, 
когда среднесуточная темпе
ратура переходит через нуле
вую отметку.

«В Казани это обычно 
происходит на стыке марта– 
апреля, а дальше идёт разру
шение снежного покрова – с 
начала второй декады апре
ля, примерно с десятого чи
сла», – пояснил заведующий 
кафедрой метеорологии, 
климатологии и экологии ат
мосферы КФУ.

Людмила ПУЧКОВА,  
глава администрации 
Бахчисарайского района 
Крыма:

Ощущаем глобаль-
ную поддержку 
Татарстана. Ваша 
республика оказы-
вает нам матери-
альную и методи-
ческую помощь в 
обеспечении над-
лежащего функ-
ционирования 
объектов системы 
образования, 
реконструкции 
сетей водоснабже-
ния, строительстве 
Дома культуры. В 
общей сложности 
в район направ-
лено свыше 
150 миллионов 
рублей.

цитата дня

в несколько строк

	ПРИВИВКУ ОТ КОРОНАВИРУСА вакциной «Спутник V» 
сделали все сотрудники казанской мечети и благотворительно-
го фонда «Ярдэм», чтобы в преддверии месяца Рамадан обез-
опасить посетителей от заражения COVID-19.
	ЗАКРЫЛИ ЛЕДОВУЮ ПЕРЕПРАВУ в Мамадышском рай-
оне из-за таяния льда и образования колеи, сообщили в пресс-
службе ГУ МЧС России по РТ. Сотрудники ГИМС прекратили дей-
ствие ледовой дороги по маршруту Соколки – Новозакамский 
через Каму с 9 часов утра вчерашнего дня.
	В ЧЕТЫРЕ РАЗА выросло в этом году количество выдан-
ных разрешений на весеннюю охоту в республике, сообщили в 
Госкомитете по биоресурсам. Разрешения выдаются с 23 мар-
та в филиалах многофункциональных центров.
	ПОГИБ МУЖЧИНА на пожаре частного склада в посёлке 
Карабаш Бугульминского района, сообщает пресс-служба ГУ 
МЧС России по РТ. Его личность устанавливается.
	ДВА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ АВИАРЕЙСА В СОЧИ откро-
ются из Казани с 26 мая, сообщили в пресс-службе аэропорта 
столицы республики. Самолёты Boeing 757-200 будут летать в 
южный город дважды в неделю.

егэ-2021

Видеть цель, верить в себя…
Казань присоединилась к акции «Сто баллов для победы»
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Тепла и экстрима  
всё больше
Несмотря на потепление климата, прошедшая зима 
стала самой холодной за последние десять лет

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Коронавирус теряет интерес  
к Татарстану?
ПО ОФИЦИАЛЬНЫМ ДАННЫМ, НА 25 МАРТА В ТА-
ТАРСТАНЕ ПРИВИВКУ ОТ COVID-19 ПОЛУЧИЛИ БЕЗ 
МАЛОГО 120 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК, В ТОМ ЧИСЛЕ ВТОРУЮ 
ДОЗУ – БОЛЕЕ 75 ТЫСЯЧ ТАТАРСТАНЦЕВ (Светлана АР-
СЕНТЬЕВА, «РТ»).
Официально зарегистрировано 42 случая коронавирусной 
инфекции, все – контактные. На этот день в республике за-
регистрировано 19 195 случаев COVID-19, выздоровели за 
весь период 15 957 человек, в том числе 44 – за последние 
сутки. Суточный прирост новых заболевших в России соста-
вил 9 221 случай. Во вторник и среду выявлялось менее де-
вяти тысяч новых случаев заражения. За сутки в России вы-
лечился 10 881 человек, скончались 393 пациента. Всего 
в России зарегистрировано 4 492 692 случая коронавирус-
ной инфекции, 96 612 умерших и 4 109 281 выписанный. 
По данным Worldometers, общее число заражённых корона-
вирусом в мире на этот день – 125 496 328 человек.

В Елабуге станут делать  
электромобили
ПЕРВОЕ В РОССИИ СЕРИЙНОЕ ПРОИЗВОДСТВО ЭЛЕК-
ТРОМОБИЛЕЙ ЗАПУСТЯТ НА ЗАВОДЕ «СОЛЛЕРС- 
ФОРД», РАСПОЛОЖЕННОМ В ОСОБОЙ ЭКОНОМИ-
ЧЕСКОЙ ЗОНЕ «АЛАБУГА» (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщили в пресс-службе компании «Соллерс», производ-
ство электрического Ford Transit запланировано на следующий 
год. Помочь в этом должна разрабатываемая Минэкономраз-
вития РФ концепция развития электротранспорта в России, 
сообщает «Татар-информ». «Соллерс-Форд» – это совместное 
предприятие российского автопроизводителя ПАО «СОЛЛЕРС» 
и глобального концерна Ford Motor Company, созданное в октя-
бре 2011 года. Ранее завод «Соллерс-Форд» в Елабуге, помимо 
производства собственных машин, выпустил пилотную партию 
российских автомобилей премиум-класса Aurus Senat.

Банк России представил  
«Магию театра»

В КАЗАНСКОМ ТАТАРСКОМ ГОСУДАРСТВЕННОМ ТЕ-
АТРЕ ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ ИМЕНИ ГАБДУЛЛЫ КАРИЕ-
ВА ОТКРЫЛАСЬ ФОТОВЫСТАВКА «МАГИЯ ТЕАТРА» 
(Ирина ЧУПИНА).
Как сообщили в пресс-службе Национального банка по РТ, на 
выставке представлены фотоизображения девятнадцати па-
мятных монет, изготовленных Банком России из золота, сере-
бра, палладия и платины. На них запечатлены сцены из таких 
известных спектаклей, как «Игрок», «На дне», «Лебединое озе-
ро», «Жизель», «Сильфида», «Спящая красавица», «Щелкунчик», 
«Спартак», а также известные композиторы, режиссёры и ак-
тёры Пётр Чайковский, Джузеппе Верди, Константин Стани-
славский и Аркадий Райкин. Кроме того, на монетах изобра-
жены здания Большого театра, Новосибирского театра оперы 
и балета, Каменного театра в Санкт-Петербурге. На снимках 
можно рассмотреть все художественные детали, созданные 
искусными гравёрами, художниками и медальерами Гознака. 
Выставка открыта до 30 марта.

Поджигатель с улицы Мира
В КАЗАНИ ЗАДЕРЖАЛИ ПОДОЗРЕВАЕМОГО В ПОД-
ЖОГЕ ОПОРНОГО ПУНКТА ПОЛИЦИИ В ПОСЁЛКЕ 
ДЕРБЫШКИ (Антон ШАБАРДИН, «РТ»).
Ничто, как говорится, не предвещало беды, когда средь бела 
дня в среду в помещение на улице Мира, 30, зашёл неизвест-
ный с канистрой бензина. Разлив горючее по полу в тамбуре, 
он поджёг его, после чего сумел скрыться. Пожар, к счастью, 
был быстро потушен. Вслед за огнеборцами и полицейскими 
на место происшествия прибыли представители прокуратуры и 
Следственного управления СКР по РТ. Последним и было воз-
буждено уголовное дело. Вскоре личность подозреваемого бы-
ла установлена. Им оказался гражданин 1988 года рождения, 
ранее судимый за грабёж, разбой и вымогательство. Мужчину, 
находившегося в нетрезвом состоянии, задержали на кварти-
ре у родственницы, где он надеялся скрыться от правосудия. В 
данный момент ему инкриминируется статья об умышленном 
уничтожении или повреждении имущества путём поджога. О 
мотивах преступления не сообщается.

> 4
ЛИГА  
ЧЕМПИОНОВ

Команда  
«ЗенитКазань» 
уступила  
в «золотом» сете

волейбол

> 4
СЛУЖБА  
КОЛЛЕКТОРОВ

Долги  
придётся  
«выбивать»  
у самого себя

проверка

> 3
ФОЛЬКЛОРНЫЕ  
ТРАДИЦИИ

В Альметьевске 
обсудили развитие 
этнической 
музыки

культура

> 2
СЕРЬЁЗНЫЕ  
УСПЕХИ

Фермерскому 
движению 
Татарстана –  
три десятка лет

апк

Лучший способ под
готовиться к ЕГЭ – это 
усердно учиться, начиная 
с 1го класса. Так (вполне 
справедливо) считает 
министр образования и 
науки Татарстана Ильсур 
Хадиуллин. Во вторник 
министр встретился с не
которыми выпускниками 
школ этого года в рамках                     
Всероссийской акции 
«Сто баллов для победы». iz

.ru


